

del domingo 5 de

setiembre de 1813.

*San Lorenzo Justiniano.*

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADEMÓSE
7 de la mañana.	18 grad.	28 p. 3	1 E. sereno.
12 del día.	19 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. 3	1 O. S. idem.
5 de la tarde.	19 grad.	28 p. 3	1 S. idem.

ESPAÑA.

Guayra 9 de junio.

La accion del 25 próximo pasado sobre Maturin fué mas importante y desgraciada de lo que habiamos creido. En vista de la derrota que sufrió La-Hoz, y de la poca confianza que se tenia de las tropas de Barcelona, resolvió Monteverde pasar en persona con 200 veteranos, que con 100 mas que se hallaban allí debian componer el número de 300 soldados europeos. Despues de reunida la gente, y tomadas las disposiciones convenientes, el 25 al amanecer se presentó Monteverde á tiro de cañon de Maturin, segun unos con 100, y segun otros con 800 hombres, de los que 250 eran de la caballería de Barcelona. Los enemigos (gente toda colecticia de Trinidad y puntos adyacentes, entre ellos gran parte de franceses y anglo-americanos), en número de 800 hombres de caballería y 600 de infantería, estaban acampados baxo de las baterías de Maturin, bien dispuestos á recibir el ataque. A instancias del capitan de fragata D. Pedro Cabrera les mandó Monteverde un parlamentario, ofreciendoles el perdon siempre que se rindiesen. Contextáronle los rebeldes que, en la resolucion en que se hallaban de vencer ó morir, no querian fiarse en la pala

bra de un *pérfido* como Monteverde , á quien al abrir el pliego de la contextacion le dispararon un cañonazo , con el que le mataron al porta-estandarte y otros dos que tenia á su lado. Furioso Monteverde mandó al punto el ataque , y sus soldados se arrojaron como leones, hasta el punto de llegar á plantar la bandera real en los fosos y zanja en que estaban las baterías de los rebeldes; pero estos se defendian desesperadamente , y con 13 cañones que tenian esparcian la muerte por todas partes. Muertos los mejores oficiales y mucha gente , resolvió Monteverde retirarse ; pero ya para este tiempo la caballería enemiga habia salido de Maturin, y les cortó la retirada. A pesar de que los nuestros se abrian paso á bayoneta calada , perdimos al citado Cabrera , al comandante de artillería Bosc , á Guzman , y la mayor y mejor parte de los oficiales. Cayeron en su poder la caja militar , la música , el cirujano Arévalo , y ciento y tantos soldados. Añádase á esto los muertos , que no baxarán de 150 , y se sacará que hemos perdido 300 hombres , los mas europeos , 16 á 18 oficiales , y 4 cañones de campaña. Monteverde ha entrado en este puerto esta mañana en una goleta , acompañado solamente de Fierro , y del Capuchino P. Conil. Aunque ha llegado bastante abatido , y algo enfermo de calenturas , piensa volver para Barcelona , y dar nuevo ataque , para el que va marchando por tierra la caballería de San Carlos y del Pao , alguna infantería y oficiales. Cagigal ha quedado con el mando de las tropas , y tiene su cuartel general en S. Matéo , que está 12 ó 14 leguas de Barcelona, hácia Maturin.

(Redactor general núm. 778.)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

PROCESION.

Trescientos carros , seis mil mulos , gran número de coches, berlinas y calesas ; bandadas de franceses particulares , y de mas particulares españoles afrancesados , desfilaron el dia 23 de agosto último por la puerta de Francia Nueva en Barcelona , de modo que á las cinco de la mañana empezó la fiesta , y concluyó el 26 á medio dia.

Ochenta años tengo

y voy para noventa,

y en mi vida he visto

procesion como esta.

¡Que procesión tan magnífica! ¡que anuncio tan agradable á los fieles heróycos barceloneses! Suchet era el Preste (Juan) de la función.

El concurso de espectadores fué numerosísimo, solamente dicen, no gozaron del espectáculo algunos á quienes les dolían fuertemente las muelas; no serian muchos, porque en Cataluña no se padecen fluxiones como en Cádiz, que á cada paso se ven, (en el dia) carrillos hinchados: á bien que entre nuestros aliados (ingleses) hay famosos facultativos que curan estas fluxiones, y sacan dientes y muelas con destreza.

Por todas partes hay semejantes procesiones, esperamos la principal desde Cádiz á Madrid, en donde se celebrará su entrada con las demostraciones del mayor júbilo, especialmente por el liberalismo de Manolos y Manolas. Palma 4 de setiembre de 1813.

El amigo de procesiones.

¡Oftalmico colirio! chupate esa:

¡Unguis y telo! cuerno y como fluye:

¡Entumecido, impírico! es empresa:

Asi se cura un ojo, asi se instruye,

Asi la ciencia y la virtud se expresa

Por quien humilde los aplausos huye.

Paula Burrell lo dice, y en su lengua,

No crea nadie que lo dice Blengua.

Basta de curaciones milagrosas; y el público se valdrá del Sr. Blengua en todas sus lástimas y dolores.

Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.

De Lugar-Nuevo en 9 dias, el patron Matéo Bosch, mallorquin, xabeque la Purisima, con 4 pasajeros, trigo y cebada.

De Sitges en 3 dias, el patron Francisco Carbonell, catalan, laud el Carmen, con 2 pasajeros y vino.

De Cambrils en 3 dias, el patron Joseph Escara, valenciano, xabeque el Carmen, con vino, aguardiente y papel.

De Arenys en 6 dias, el bergantin de S. M. B. Piedwin, su comandante el capitan Sir John Godn Sinden, con siete presas francesas: y ha dado por noticia cierta que Tortosa es nuestra.

De Viaroz en 4 dias, la polacra nacional el Carmen, su comandante el alferiz de navío D. Santiago Soroa, con 5 pasajeros.

De Málaga en 8 dias , el capitán Ventura Pasqual , español , goleta Sta. Rosa , con 7 pasajeros , café , azúcar y cera.

Avisos. Se suplica á D. Pedro Gavañach , capitán , que dexé en la oficina de este diario una apuntacion de la calle y casa en que vive , ó que acuda á la de núm. 2 , en el Mercado , frente casa sa *Forteza* , que se le ha de entregar un papel que le interesa.

Quien quiera tomar de la ciudad de Tarragona en calidad de retro , venta ó llamese á carta de gracia , ó empeñar , el primer piso de una casa por un precio equitativo , podrá acudir á la imprenta de este periódico que le indicarán quien es su dueño.

El patron Bartolomé Bosch admite á bordo de su barco pasajeros y cargo para Salou que saldrá del 8 al 9 del corriente : dicho barco es un bergantin muy cómodo para todo : en casa del patron Matéo Bosch , que vive junto S. Nicolauet tratarán del ajuste.

Para la seguridad de la buena fe del comercio legal , y para el crédito de la fabricacion nacional , que algunos ignorantes pretenden incomodar y desacreditar , interesa saber si en esta ciudad ó isla hay el Sr. D. Cosme Lormani (ó Sormani) ó bien algun encargado de sus asuntos : qualesquiera persona que tenga la bondad de informar al interesado , se servirá dexar nota en la casa del mismo , sita en la plaza de Cort , esquina de la calle del Infern , tienda catalana de Mariano Berenguer , quien se conferirá con el que se le señale , y le comunicará lo que conviene.

En la imprenta de este periódico se halla una carta que se ha recibido por el correo y se sacó por igualdad del nombre de la lista , pero viendo despues que el sobrescrito de ella dice á *Don Pedro Soler para entregar al Sr. Juan Buet* , y no conociendo á dicho Sr. se anunció inmediatamente por este mismo periódico para que llegando á su noticia acudiese á recogerla ; y no habiendo comparecido se le avisa por segunda vez ó á quien sepa de su domicilio para remitirsela.

Alquiler. Hay dos almacenes para alquilar , el uno inmediato á la iglesia de S. Cayetano y el otro detras de la misma casa : en la sacristía darán razon.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusí , costa den Brós , núm. 2.